
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

1 de 17 

11   

FECHA: AGOSTO 21 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Fue brutal” 

 
“Busca Mirna cooperacha y bajar fianza” 

 “Mantiene Hidalgo cifra baja en deuda” 

 “Convertidores catalíticos para barbacoyeros” 

 
“Apoyan con convertidores” 

 
“¡Combate a fondo!” 

 
“Edil de Ixmiquilpan infringió el Estado de Derecho” 

 “BIOPARQUE: HABRÁ RECURSOS FEDERALES” 

 
“Logra JFOR acuerdos por los automovilistas” 

 
“Crecen robos en 3 delegaciones” 

 
“Se inclina IEDF por impunidad” 

 “El PRI propone recortar 'pluris'; inicia proceso para realizar consulta popular” 

 “Exige la permanente quitar la concesión a la mina en Cananea” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S  P O L Í T I C O S 
El Independiente-Partido que encabeza Natividad, afín al PRI: PAN y PRD: El Partido Encuentro Social, que 
Natividad Castrejón encabeza en Hidalgo, tendrá afinidad con el Revolucionario Institucional (PRI), consideraron diputados 
locales de Acción Nacional y de la Revolución Democrática. “Siento que será un instituto pequeño que atenderá al partido en 
el poder”, apuntó durante entrevista el legislador panista Juan Robles Acosta. Cuestionado sobre la imagen que proyecta una 
persona que estuvo en el PAN, luego en el PRD, después en la Secretaría de Gobernación para después dirigir nuevo instituto, 
Robles Acosta dijo respetar la postura de estar “de un partido a otro. “Lo recuerdo en Acción Nacional como excelente 
elemento, pero el interactuar de un partido a otro, lo dejo a su consideración.” Incluso, el diputado del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), Luciano Cornejo, deseó que le vaya bien a Natividad Castrejón y descartó que demerite el 
trabajo de los políticos en la entidad. “Lo conozco, tendrá sus razones por las que aceptó ser dirigente estatal de Encuentro 
Social. Tengo mis apreciaciones, pues me llama la atención la dirigencia nacional y locales”, las cuales son ocupadas por 
personas ligadas al PRI. Al asegurar que le guarda aprecio, espera que Natividad Castrejón logre en Encuentro Social lo que 
no pudo realizar en PAN o PRD. Previo a la anterior elección de presidente municipal en Pachuca, Natividad Castrejón 
compitió por la candidatura de la alianza PRD-PAN junto a Gloria Romero y después de perder se cambió al equipo de 
campaña del entonces candidato priista Eleazar García Sánchez. Cuestionado sobre Natividad Castrejón, Ernesto Gil Elorduy, 
presidente de la junta de gobierno del Congreso local, dijo que cualquier persona tiene derecho a efectuar su actividad 
política en la organización que crea pertinente. Independientemente de estar en un partido u otro, “no podemos sancionar la 
libertad de ejercicio de la política de ningún ciudadano”. (Víctor Valera, página 05) 
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El Independiente-Tiene derecho PRD a impugnar reforma electoral: Elorduy: El Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) está en su derecho de apuntalar acción de inconstitucionalidad contra la anterior reforma electoral que 
aprobó el Congreso de Hidalgo, aunque las mesas políticas que la confeccionan aún no concluyen. Para Ernesto Gil Elorduy, 
presidente de la junta de gobierno, los legisladores cumplieron la obligación de modificar el ordenamiento local, mientras que 
“otros temas no son para este momento”. Durante entrevista, el diputado recordó que continúa discusión en las mesas 
políticas en que el gobierno estatal escucha a todas las expresiones, “con los tiempos adecuados” para ajustar la Ley 
Electoral. “Están en su derecho, no lo vemos como algo que pueda criticarse ni mucho menos, lo resolverá la autoridad 
correspondiente”, dijo respecto al juicio que interpuso el sol azteca. La acción de inconstitucionalidad que presentó el PRD 
ante la SCJN acusa que quedaron incompletas las anteriores modificaciones a la Ley Electoral, ya que no incluyó reelección de 
alcaldes y diputados, por lo que exige su integración a la brevedad. Como parte de una primera armonización de la Ley 
Electoral de Hidalgo con la reforma política, el Congreso local aprobó modificaciones antes del 30 de junio que comprendieron 
del artículo 21 al 65 del ordenamiento, así como candidaturas independientes. Partidos políticos aplazaron la discusión sobre 
el aumento del financiamiento público. Para reformar la Ley Electoral es necesario que diputados aprueben modificaciones y 
las publiquen 90 días antes del inicio del proceso de 2016 que renovará gobernador, diputados y presidentes municipales. 
(Víctor Valera, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S  E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O  E S T A T A L 
Criterio-Pudo alcaldía evitar disturbios: Congreso: Los alcaldes de los 84 municipios de Hidalgo tienen el respaldo 
jurídico para que, en algún momento, puedan suspender un espectáculo, pues ante todo está el salvaguardar la integridad de 
los asistentes. Por ello, los presidentes municipales, para organizar un evento masivo tendrán no sólo que hacer cumplir a las 
empresas organizadoras, sino que a través de sus áreas de Protección Civil (PC) deberán de ser más enérgicos en las 
inspecciones. Así lo expresó Miguel Ángel Romero Olivares, presidente de la comisión de Gobernación del Congreso local, 
quien dijo que estos dos mecanismos son para evitar disturbios como el ocurrido en la feria de Ixmiquilpan, donde un grupo 
de personas arremetió contra comercios, bancos y quemó dos vehículos. “Para hacer un evento masivo se debe de tener una 
reglamentación y si no cuentan con la estructura suficiente para poder salvaguardar la integridad física de quienes van a 
asistir, también se puede pedir apoyo a las autoridades estatales y federales, no hay pretexto”, dijo. Ante la ola de violencia e 
ingobernabilidad que atraviesa Ixmiquilpan, pues también se han presentado linchamientos, el legislador del PRI hizo un 
exhorto al alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, “a que asuma su responsabilidad como autoridad municipal, 
desgraciadamente también ha infringido el Estado de Derecho y eso alienta a que sus conciudadanos lo hagan”. Respecto al 
estado de inquietud y temperamento de la población de Ixmiquilpan, Romero Olivares reconoció que los habitantes “se han 
forjado por las circunstancias geográficas de la región que han crecido trabajando arduamente, son hombres y mujeres 
esforzados, que han trabajado, nos sentimos orgullosos de una parte región de Hidalgo y estoy seguro que habrá alguna 
reflexión en estos temas”. El legislador dijo que muchos de los asuntos turnados a su comisión tienen que ver con la familia 
Charrez Pedraza. Por ejemplo, está la problemática con la organización Avanza, que lidera Vicente Charrez Pedraza, quien es 
hermano del alcalde ixmiquilpense. “Con el presidente hacemos votos para que entre en cordura y mesura y se pueda 
resolver la problemática interna que se ha generado”, señaló el legislador. Antes de llamar a comparecer al edil de 
Ixmiquilpan, señaló que primero se buscarán los avances que se traigan en la medicación de los conflictos en el municipio, 
pues “cuando le metemos la mano a un asunto, lejos de ayudar, a veces encendemos más el tema”. 
Lineamientos 
...De acuerdo con Miguel García Conde Álvarez, subsecretario de Protección Civil de Hidalgo, se cuenta con lineamientos para 
eventos masivos, por lo que éstos deben cumplir las medidas de seguridad y así garantizarla a los asistentes. 
...Desde hace unos años, la dirección a su cargo ha venido elaborando estos lineamientos para eventos, como fiestas 
patronales o mítines políticos que congreguen a más de 50 personas. 
...Estos lineamientos tienen que ser seguidos por las distintas áreas de PC de los municipios de Hidalgo, pues sería imposible 
que el personal de Protección Civil estatal regule cada uno de los eventos. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
Criterio-Entregan más de 1.5 mdp para labores ambientales: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz y el 
titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Juan José Guerra Abud, entregaron recursos por 
más de millón y medio de pesos para fortalecer labores ambientales. En gira de trabajo, Guerra Abud recorrió junto con 
Olvera Ruiz las instalaciones del Parque Ecológico Cubitos, donde inauguraron el Banco de Germo Plasma Forestal, la Sala de 
Tecnologías y Actividades de Educación Ambiental y el Centro Estatal de Vigilancia y Análisis Ambiental. El mandatario estatal 
y el funcionario federal otorgaron un cheque por un millón 154 mil 873 pesos para el Programa Fomento para la Conservación 
y el Aprovechamiento Sustentable de la Vida Silvestre. Dichos recursos, que representan la mayor parte de la inversión 
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entregada, son en beneficio de la comunidad Pueblo Nuevo, en el municipio San Bartolo Tutotepec. También concedieron un 
cheque simbólico por 151 mil 462 pesos para el Programa de Empleo Temporal en beneficio del barrio Las Palmitas, en 
Pachuca. Otro cheque más, por 139 mil 524 pesos, fue otorgado para el Programa de Manejo de Tierras para la 
Sustentabilidad Productiva, que beneficiará a San Francisco Tecajique, en San Agustín Tlaxiaca. Finalmente entregaron un 
cheque por 89 mil 250 pesos para el Programa de Conservación de Desarrollo Sostenible que favorecerá a carpinteros en el 
municipio San Agustín Metzquititlán. (Redacción, página 08) 
 
El Independiente-Anuncia Semarnat ingreso de bioparque a financiamiento federal (Gerardo Neria, página 03) 
El Reloj-Reconoce SEMARNAT trabajo de Hidalgo en materia ambiental (Sergio Juárez, página 03) 
Síntesis-Brindara Semarnat apoyo al Bioparque de Pachuca (Tania Monroy, página 03) 
Plaza Juárez, Hidalgo, ejemplo de protección al ambiente (Natalia López, página 3A) 
El Sol de Hidalgo-Inaugura Olvera instalaciones para el cuidado ambiental (José Luis Rico, página 10A) 
Uno más Uno-Destaca titular de Semarnat política ambiental del estado (Redacción, página 05) 
Criterio-Reciben 9 mdp para obras: El gobierno de Tula recibió 9 millones 300 mil pesos, a través de los ramos 15 y 20, 
para su aplicación en obras y acciones para beneficio de las colonias El Cielito, San José, Tultengo y 16 de Enero, apuntó el 
alcalde Jaime Allende González. Lo anterior, tras recibir en un acto celebrado en Tulancingo el recurso de manos del 
gobernador Francisco Olvera Ruiz. “Hemos presentado una serie de proyectos para comunidades que están comprendidas 
dentro de los polígonos donde la federación considera que se apliquen los recursos, y en una segunda etapa se adquirirá 
equipamiento para los centros comunitarios de San José, 16 de Enero y centro, con recursos que provienen del gobierno 
federal”, dijo el representante popular. Por otro lado, se adelantó que también se contemplan las comunidades de San Pedro 
Alpuyeca, La Romera, e Iturbe, donde se pretende que se apliquen recursos que podrían ser liberados en los siguientes días. 
(Redacción, página 15) 
Crónica-Rechaza Gil aumento de homicidios en la entidad: Rechazó el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil 
Elorduy, que desde 2013 a la fecha las cifras de homicidios incrementaran en Hidalgo como lo informó el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), pese a estos datos el diputado hidalguense reiteró que 
permanecen bajos los niveles de violencia. El presidente Enrique Peña Nieto informó el 15 de agosto pasado que el índice 
nacional de homicidios dolosos redujo más del 25 por ciento durante el primer semestre del año; sin embargo, estadísticas 
oficiales del SESNSP señalaron que cinco estados muestran una alza en este tipo de delitos: Michoacán, Tabasco, Oaxaca, 
Hidalgo y Sonora. Respecto a Hidalgo, de enero a julio de 2013 registró aproximadamente 80 homicidios dolosos, mientras 
que en ese mismo periodo durante 2014 la cifra aumentó a 88 delitos, lo cual refleja mayor incidencia criminal. “Tengo 
información de que entre los estados con mayor seguridad y menor índice criminológico está Hidalgo, hasta donde tenemos 
conocimiento la información de rigor estadístico es la que recibimos por parte del subsecretario de Prevención y Participación 
Ciudadana de la Secretaría de Gobernación (Segob), Roberto Campa”. Sostuvo que el comparativo de cifras requiere análisis 
más minucioso, pues los datos por parte de autoridades federales mantienen a Hidalgo en números bajos. Cuestionado sobre 
la llegada de nuevos partidos políticos, el coordinador parlamentario del PRI indicó que la democracia mexicana está abierta a 
todas las propuestas. “Los partidos deben cumplir una serie de requisitos, si algunas organizaciones ciudadanas de tipo 
político cumplen con estos requisitos son bienvenidas, de alguna manera son partidos que su refrendo será en los procesos 
electorales y a partir del número de votos que obtengan”. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
Crónica-Anuncia JFOR acuerdos en beneficio de automovilistas: Destinará el gobierno estatal y la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) federal cerca de 15 millones de pesos para adquisición e instalación de 10 mil 
equipos catalíticos para vehículos, informó el gobernador Francisco Olvera. Explicó que estableció un acuerdo con el titular de 
la Semarnat, Juan José Guerra Abub, para ayudar a los hidalguenses que tienen problemas los fines de semana para ingresar 
a la zona metropolitana del Valle de México, por la ampliación del programa “Hoy No Circula”. Olvera Ruiz indicó que con este 
acuerdo se determinó una bolsa de recursos públicos, sobre todo para quienes trabajan en el DF como barbacoyeros, que 
disminuyeron sus ingresos económicos por dicho programa. En este contexto gobierno estatal y federal entregarán 
convertidores catalíticos, que les permitirán el ingreso sin ningún problema a la zona metropolitana, además de que se 
ayudará a hidalguenses que lo requieren. El gobernador afirmó que el programa “Hoy No Circula” no tiene vuelta atrás, por 
tanto se determinó aplicar esta acción, “lo más importante es darle alternativas a la población y ésta es una de ellas”. El 
titular de la Semarnat refirió que estos recursos fueron solicitados por el mandatario Olvera Ruiz y reconoció el trabajo que 
realiza su administración en el cuidado del medio ambiente. “Los programas y acciones que implementa Hidalgo son un buen 
ejemplo a escala nacional”. (Alberto Quintana, página 03) 
 
El Independiente-Anuncia Olvera medidas para ingreso de barbacoyeros al DF (Gerardo Neria, página 03) 
El Reloj-Apoyar gobierno a barbacoyeros por el Hoy No Circula (Sergio Juárez, página 04) 
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Síntesis-Hay 15 millones para la compra de catalizadores (Tania Monroy, página 03) 
Plaza Juárez-Convertidores catalíticos para barbacoyeros (Natalia López, página 3A) 
El Sol de Hidalgo-ANUNCIA Olvera ANTÍDOTO CONTRA Doble NO Circula (Redacción, Ojo Política) 
Crónica-Ajustan en el Congreso los códigos procesales: Convocó la diputación permanente de la LXII Legislatura al 
tercer periodo de sesiones extraordinario para resolver la iniciativa de abrogación de códigos de procedimientos penales y 
procesales, además la declaratoria en vigor del inicio del sistema de procesal penal acusatorio. Las propuestas enviadas por el 
titular del Poder Ejecutivo, refieren al oficio SG/149/2014 para ajustar disposiciones federales con normativas locales respecto 
a sistemas procesales, para ello citaron a diputados este jueves a las 10 horas. En marzo pasado promulgaron el nuevo 
código de procedimientos penales, que elimina diferencias procesales que existen en las entidades del país para crear un sólo 
lineamiento normativo, a fin de garantizar los mismos derechos a todos los involucrados en un mismo juicio. Legisladores 
recordaron que hace unos años los sistemas judiciales de cada entidad seguían criterios distintos, principalmente al momento 
de interpretar la Constitución Política, sus alcances o aplicación de sentencias. En estas adecuaciones destaca que hoy la 
figura del arraigo sólo se aplica para determinados casos de delincuencia organizada, además de que las entidades ya no 
pueden legislar al respecto. Para cumplir con este tercer periodo extraordinario eligieron como presidente de la mesa directiva 
a Rosa Guadalupe Chávez Acosta, Ismael Gadoth Tapia Benítez como vicepresidente, Juan Carlos Robles Acosta y Luciano 
Cornejo Barrera como secretarios propietarios, así como Víctor Trejo Carpio y Humberto Lugo Guerrero como 
suplentes. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 
 
El Independiente-Iniciará en Hidalgo Sistema Procesal Penal Acusatorio (Víctor Valera, página 04) 
El Reloj-Entrara en vigencia nuevo sistema de justicia penal (Verónica Ángeles, página 03) 
Síntesis-Diputados resolverán iniciativa de Olvera Ruiz (Jaime Arenalde, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Habrá NUEVO Código PENAL (Redacción, Ojo Política) 
El Independiente-Paga Hidalgo 40 mdp mensuales por deuda: Hidalgo realiza pagos mensuales de hasta 40 millones 
de pesos correspondientes a la deuda pública, esto permite a la entidad colarse entre las primeras ocho con menor cantidad 
de pasivos. El estado aparta 2 por ciento (540 millones) de su presupuesto anual al pago de deuda y de ese total se dividen 
desembolsos mensuales que varían según la calificación crediticia con la tasa de interés de 2 por ciento, que representa la 
más baja entre todos los estados. El pago mínimo ha sido 30 y el máximo 40 millones. El estado garantiza el pago de deuda 
con participaciones (presupuesto) federales; no obstante, esto no representa ningún riesgo financiero, incluso le brinda 
capacidad de contraer más endeudamiento. Al cierre del segundo trimestre, Hidalgo ocupó la octava posición entre las 
entidades menos endeudadas con 4 mil 21 millones de pesos, reportó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Los 
pasivos del estado representan medio punto porcentual menos en relación al mismo periodo del año pasado, cuando la deuda 
pública era de 4 mil 43 millones. Por encima se encuentran Baja California (2 mil 415), Campeche (mil 167 millones), Colima 
(2 mil 759), Guerrero (3 mil 296), Querétaro (mil 706), Tlaxcala (cero deuda) y Yucatán (2 mil 468 millones de pesos). En 
entrevista el secretario de Finanzas Aunard de la Rocha atribuyó la posición de Hidalgo en los primero ocho con menos deuda 
al manejo responsable de los recursos, así como la aplicación de presupuesto basado en resultados. Señaló la mayor cantidad 
de pasivos a préstamos adquiridos para hacer frente a desastres provocados por contingencias ambientales; en este sentido 
propuso un nuevo esquema a nivel nacional para afrontar este escenario. “Imaginen que este año nos pegue un desastre 
natural, otros mil millones, y otros 2 mil el siguiente, entonces se nos acaba la capacidad de pago”, explicó. De la Rocha 
informó que el estado mantiene apartados dentro de su presupuesto anual 20 millones de pesos para cualquier contingencia 
climatológica, cantidad insuficiente para afrontar la eventualidad. La deuda de las entidades federativas ascendió a 489 mil 
643 millones durante el primer semestre de 2014, lo que representó alza de 10.5 por ciento respecto al mismo periodo de 
2013, informó el reporte trimestral de la SHCP. Los territorios que registraron los pasivos más altos en el país: Distrito Federal 
(61 mil 403 millones), Nuevo León (58 mil 444), Chihuahua (41 mil 603), Veracruz (40 mil 767), Estado de México (39 mil 
124) y Jalisco (26 mil 458 mdp). (Gerardo Neria, página 02) 
 
El Reloj-Hidalgo, lugar 8 de los estados menos endeudados (Sergio Juárez, página 04) 
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P L A N O  M U N I C I P A L 
Crónica-Convoca EGS a participar en la democracia: En su calidad de presidente de la Red Mexicana de Ciudades 
Amigas de la Infancia el alcalde de Pachuca, Eleazar García, convocó a la sociedad civil, así como a gobiernos, para hacer a 
niños y adolescentes partícipes de la democracia en México y que de esa forma se rompan las barreras de discriminación que 
les impiden el ejercicio pleno de sus derechos. Luego de reconocer la visión del gobierno para respaldar acciones de la red, el 
edil puntualizó que es urgente acortar brechas de desigualdad que afectan tanto al estado como al país, en virtud que existen 
regiones donde niños y niñas son obligados a trabajar o migrar a otros países. “La indiferencia es una situación que asfixia el 
talento y participación de la niñez; este es un foro para hacer un llamado a que se haga visible la participación infantil para 
que reflexionemos sobre el papel de las problemáticas que aquejan a la infancia a nivel municipal, sobre todo en el tema que 
se refiere a la violencia”. García Sánchez añadió que son necesarias las herramientas que establezcan municipios modelos de 
participación que incluyan a la niñez en la vida democrática, por lo que las acciones realizadas deben ser de vital importancia 
para mejorar el contexto de los menores en cada municipio. “Debemos redoblar en cada una de las ciudades acciones en pro 
de la niñez, a tomar el compromiso de trabajar con un enfoque humano, ya que solamente de esa forma se podrá incidir de 
forma real en la vida de niños y adolescentes”. El munícipe subrayó que se debe invitar a municipios a asumir el compromiso 
con la niñez y lograr que las ciudades ya adheridas permanezcan activas y de manera permanente participativas. (Milton 
Cortés, página 09) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Pasarela política hidalguense: Desde el ascenso de políticos hidalguenses a puestos federales en diciembre de 2012 y en 
el transcurso de 2013, se sabía que llegaría el momento de buscar el ascenso en el escalafón de la baraja nacional electoral. 
A menos de un año de las elecciones para diputados federales, en donde los candidatos de todos los partidos deben, al 
menos, estar bien perfilados de aquí a que termine 2014, algunos ya han comenzado la pasarela de personajes que “se dejan 
ver” en la mayor cantidad de eventos. Por supuesto que es válido y es congruente con las acciones de los políticos el buscar 
puestos de elección popular; es parte de la política en México el que un personaje como gestor social, como el benefactor del 
pueblo, aparezca en medios, en spots, en la entrega de programas, en la obtención de recursos. Es normal también que 
comiencen a moverse las piezas del ajedrez político puesto que la vida interna de cualquier instituto requiere de grupos que 
realicen actividades, de vida al interior en donde se practique la democracia, muy a pesar de la situación política en la que se 
terminan concluyendo los procesos electorales. O de definición de aspirantes. En este tema, Hidalgo resalta pues cuenta con 
una serie de políticos desplegados a nivel nacional, en el gobierno federal y en las cámaras de Diputados y Senadores, 
quienes son candidatos por naturaleza para continuar dentro de las planillas políticas. A ellos, se le suma el grupo político 
casero, el del gabinete del estado, el de la vida partidista hidalguense, que también posee espacios importantes para las 
elecciones. El PRI, como es costumbre en Hidalgo, lleva la mayoría en cuanto a las opciones de personajes; sin embargo, hay 
que recordar que para 2015 y 2016, los años electorales importantes y venideros para la entidad, se podrían dar votaciones 
con 10 partidos y sus candidatos en la contienda. Por eso, no es de extrañar que desde ya se esté dando inicio a la pasarela 
política hidalguense en todos los eventos posibles. Al no estar cerrado ningún acuerdo aliancista para los comicios del 
siguiente y años, y por como se perfilan las negociaciones con partidos como el Verde, Panal y los recién creados Encuentro 
Social y Humanista, los aspirantes tricolores se saben en su momento y buscan obtener la mayor cantidad de adeptos para 
salir lo mejor librados en las encuestas previas a la obtención de candidaturas. Por el lado del PAN, PRD, Movimiento 
Ciudadano, PT y Morena, resta decir que tendrán que sufrir de más para llenar de candidatos sus registros y en el pecado –de 
perfiles-pueden llevar la penitencia. El ambiente político en Hidalgo está más fuerte que nunca y sus actores comienzan a 
mover sus piezas cuidando las formas y viendo las opciones con que cuentan. Y como en todo juego, el que se enoja, el que 
juega sin reglas, pierde. 

(Eduardo González, página 03) 
Plaza Juárez-Alfil negro… 

JOSÉ ANTONIO ROJO Y LOS 44 MIL MDP PARA EL CAMPO: El día de ayer, el Presidente de la República, Enrique Peña 
Nieto, anunció un financiamiento para el campo por 44 mil millones de pesos, bajo la denominación para los productores del 
sector primario nacional, que son sin duda muchos, pero muchos millones de pesos que se deben reflejar en una mejora para 
los hombres del campo. Y para que no quedara duda, el Jefe de la Nación, como se decía antes, ahora menos, dijo que todo 
se hará en coordinación con los gobernadores, intermediarios privados, financieros privados, organizaciones de productores 
para poner en marcha los programas de créditos con tasas de intereses con un sólo dígito. Es decir, serán préstamos baratos, 
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porque no son para hacer negocios, sino para hacer producir el sector primario. De esta manera quedó claro que todos los 
productores tanto agropecuarios, silvícolas, como pesqueros tendrán tasas menores a 10 por ciento anuales con ahorros de 
hasta 40 por ciento, ya que las tasas promedio son de 14 por ciento. APOYO ESPECIAL A PEQUEÑOS PRODUCTORES... El 
mismo Presidente dejó en claro que habrá apoyos especiales para los pequeños productores, para quienes habrá créditos 
hasta por 230 mil pesos con una tasa preferencial del 7 por ciento y para las mujeres, pequeñas productoras, la tasa será del 
6.5 por ciento anual. La garantía no será la casa o la tierra sino la cosecha, y los intermediarios financieros tendrán el apoyo 
del estado para actuar de la misma manera. Los conceptos presidenciales sobre el campo lo ubican como parte vital para el 
progreso del país de tal manera que señaló que para mover a México se tiene que transformar al campo de tal manera que 
pese a que recientemente se han concretado un paquete de 11 reformas estructurales las cuales servirán para impulsar 
nuevas oportunidades e impulsar a todos los sectores de la economía entre ellas al campo. Y después el Presidente enumeró 
todo lo que las reformas significan de beneficio para el campo. JOSÉ ANTONIO Y LA REFORMA PARA EL CAMPO El diputado 
por Tula y Presidente de la Comisión de Agricultura tiene la misión de la Reforma del Campo que no es cosa menor, pues 
representa la oportunidad para hacer del campo un terreno de justicia para millones de mexicanos, que desde hace mucho 
sólo ven pasar la oportunidad que no acaba de llegarles y que ahora puede ser su día y su hora. En este momento en que el 
Presidente anunció este apoyo de 44 mil mdp, es oportuno escuchar lo que dice Nuria Urquía Fernández, directora de la 
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) en México, quien de entrada señala que la 
política de distribución de subsidios al campo debe cambiar porque además de dejar fuera al 70 por ciento de los productores, 
los recursos que se dan en ocasiones no tienen seguimiento y no se evalúan. Añadió que sólo se apoya a los productores 
medianos y grandes y se deja fuera a los más pequeños, aproximadamente unos 4 millones de campesinos que apenas 
subsisten, de tal manera que la Reforma del Campo parece la única solución para poner remedio a la cuestión de los 
subsidios en sus distribución justa y se deje de manejar el dinero para unos cuantos y no los más necesitados, provocando 
que los campesinos abandonen sus tierras para irse a las ciudades. La idea es que las ayudas lleguen a los campesinos y 
evitar que el 60 por ciento de los apoyos se concentren en 17 mil productores y evitar que 4 millones de campesinos sigan 
viviendo en la pobreza porque sólo reciben el 0.5 por ciento de los recursos. Es tan sólo uno de los retos del diputado nacido 
en Huichapan, pero lo hemos oído dispuesto a dar la batalla. Tiene con qué. He escuchado la voz de los campesinos de 
México en un largo recorrido por todo el país. La reforma avanza y en septiembre será un hecho. Suerte a José Antonio. 

 (Adalberto Peralta, página 02) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Ediles de oposición: Tulancingo, municipio gobernado por "el joven" Julio Soto, el mandatario estatal, Francisco Olvera, 
hizo entrega de una serie de recursos destinados a distintos programas y obras de carácter social, que deben ser aplicados en 
los 84 municipios. A este evento, realizado en la denominada "Ciudad de los Satélites", acudieron casi la totalidad de los 
alcaldes, que tienen bajo su responsabilidad, la gobernabilidad de las localidades en las que fueron electos hace más de dos 
años. En ese sitio, Olvera Ruiz se refirió nuevamente a la importancia de atender (más allá de los colores) la responsabilidad 
que las autoridades recibieron en las urnas. A punto del tercer informe de gobierno de los 84 ediles, resulta importante 
analizar el trabajo de algunos de los 84 alcaldes, salvo el de Hilario Mendoza Benito, ex presidente municipal de Tepehuacán 
de Guerrero, desaforado por la actual legislatura. En los denominados "municipios grandes", aparece José Alfredo San Román 
Duval, presidente de Huejutla de Reyes, que por segunda ocasión gobierna esa localidad, esta vez, emanado de Movimiento 
Ciudadano, y hace cuatro trienios propuesto para el mismo cargo por el Partido Acción Nacional. Si acaso, la sorpresa reciente 
en torno a San Román, es que la cada vez menos prestigiada Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) informó que el 
principal deudor de la cuenta pública municipal, correspondiente a 2012, que era precisamente el edil de Huejutla, cumplió 
"formalmente". Pero, lo que no es sorpresa, es precisamente que el presidente municipal de Huejutla es un hombre que goza 
de amplio arraigo y aprobación entre los habitantes de aquélla localidad y gobierna prácticamente sin mayores problemas. Si 
acaso, el conflicto que San Román "arrastra" desde hace casi tres años, es que una vez electo alcalde, se olvidó del partido y 
de los dirigentes de Movimiento Ciudadano que le abrieron la puerta de ese instituto político y lo llevaron al poder. El otro 
edil, que al parecer está cumpliendo, es Julio Soto en Tulancingo, que arribó a la alcaldía por la vía del PAN, pero que conoció 
a detalle los hilos del poder municipal, tras haber fungido como secretario municipal en el gobierno perredista de Ricardo 
Bravo. Lo interesante en Tulancingo, es que Soto decidió "inteligentemente" distanciarse de la cúpula blanquiazul en Hidalgo, 
pero especialmente del Grupo Universidad, que pretendía todo el control (incluidos los recursos) de la Ciudad de los Satélites. 
La visión municipal considera a la equidad como principio fundamental para el equilibrio de poderes, ojalá y el resto de los 
alcaldes emanados de la oposición se condujeran con lealtad hacia sus gobernados, más allá de fobias partidistas y/o 
actitudes donde la terquedad gobierna sus conciencias, como hace precisamente Cipriano Charrez, alcalde de Ixmiquilpan. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
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Vía Libre-deslinde… 

Ixmiquilpan, arde: Los desmanes provocados por la cancelación de un grupo musical en la feria de Ixmiquilpan que 
sucedieron al linchamiento de dos presuntos ladrones de los que uno perdió la vida aumentaron la inconformidad social en 
contra del presidente municipal de extracción panista Cipriano Charrez Pedraza que sigue perdiendo la gobernabilidad del 
municipio que tarde o temprano requerirá la intervención del Congreso del estado. La feria de Ixmiquilpan se ha convertido 
en un tema polémico porque la primera que correspondió organizar a la actual administración presentó graves irregularidades 
y las cuentas no fueron nada claras por lo que mejor decidieron concesionarla pero tampoco hubo transparencia en el 
procedimiento lo que quedó de manifiesto con los actos de vandalismo sin que hubiera detenidos por los destrozos. La 
incapacidad manifiesta del ayuntamiento quedó demostrada porque en una concentración de esa magnitud no existió un 
operativo de seguridad y protección civil para enfrentar cualquier contingencia incluso si el personal con que cuenta la policía 
municipal no era suficiente bien hubieran pedido el apoyo de la Secretaría de Seguridad Pública Estatal para garantizar la 
integridad de los asistentes. Por otro lado los concesionarios de la feria no dan la cara y la autoridad municipal trata de 
justificar su ineficacia responsabilizando de todo a los empresarios a quien le otorgaron la organización del evento feérico que 
por cierto se desconoce cuál fue el monto que recibió el ayuntamiento por esa operación en suma existe opacidad total. Todo 
suma en contra de Cipriano Charrez hoy alejado de quienes le apoyaron y seriamente cuestionado por quienes fueron sus 
aliados que se han convertido en sus enemigos políticos mientras Ixmiquilpan está sumido en la Inseguridad y en una 
permanente confrontación de las autoridades con organizaciones sociales y políticas de toda naturaleza, lo que pone al 
municipio al borde de la inestabilidad total. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Balcón Político… 

SNTE: ir hasta el fondo: La denuncia penal contra ex dirigentes que presuntamente robaron dinero de las arcas de la 
Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), es uno de los pasos que deberá dar la dirigencia 
encabezada por Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, en su afán por recuperar la credibilidad social perdida y la confianza de sus 
más de 40 mil agremiados, que no sólo se vieron saqueados en sus recursos sino que durante más de 15 años fueron 
víctimas de abusos y prepotencia de sus representantes que se despacharon con la cuchara grande y se hicieron de dinero y 
privilegios a costa de la base magisterial. Por lo que se conoce, hasta ahora, el encarcelamiento de la ex secretaria general 
Mirna García López no quedará ahí, pues falta conocer el destino de los recursos provenientes de una decena de cuentas 
bancarias, propiedad del sindicato, pero que hicieron suyas y manejaron a su arbitrio los hermanos de la ex dirigente y sus 
antecesores, Alejandro Soto Gutiérrez y Moisés Jiménez Sánchez. Una muestra de estos abusos pudiera ejemplificarse con el 
hecho de que José Luis y Juvencio García López dispusieron de cheques expedidos en Hidalgo y cobrados en instituciones 
bancarias del estado de Morelos. O que para triangular el destino de los recursos pedían a sus auxiliares que abrieran cuentas 
bancarias personales a las que se hacían depósitos millonarios, que luego eran retirados para ser entregados a no se sabe 
quién, hasta ahora, aunque se presume. A la par de estos temas estrictamente legales el SNTE deberá caminar en la 
recuperación del crédito social perdido por tantos abusos, no sólo en Hidalgo sino a nivel nacional. Luego entonces, la labor 
de Ramírez Oviedo marcará un antes y un después, si de verdad los actuales dirigentes quieren hacer las cosas bien en favor 
de sus representados. 

(Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que los incondicionales de Mirna García ya arman la vaquita para sacarla del Centro de Reinserción Social de 
Pachuca. Y es que la diputada Maru Muñoz dice que pasará la charola con los pocos simpatizantes que le quedan a la ex 
dirigente pero sobretodo con aquellos a los que les echó una manita para tener una plaza, que en muchos casos la cobraban 
pero sin trabajar, el caso es que juntar 200 millones de pesos no es tarea fácil a ver si sus amigos también ex dirigentes se 
mochan con una buena cantidad. 

: Que a quien se le extrañó ayer en la visita de Juan José Guerra Abud, secretario de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales en Pachuca fue a Cuauhtémoc Ochoa Fernández sobre todo luego de que varios de sus homólogos 
hidalguenses en el gobierno federal han visitado sus terruños, dicen que por la agenda del subsecretario no había tiempo 
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para estar en Hidalgo aunque uno que otro suspicaz dice que no era el momento para venir. 

: Que hablando de visitas federales, este día el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet estará en la Ciudad 
del Conocimiento en donde se dará arranque al programa nacional de alfabetización; aunque se aprovechará para recorrer 
el recién estrenado complejo educativo para que sea el propio titular de la dependencia nacional quien dé el aval al mismo y 
sobre todo para ser el enlace con Los Pinos a fin de que en breve se concrete la visita del presidente Enrique Peña Nieto al 
campus del Politécnico en la ciudad de Pachuca. 

: Que el alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, no tiene plan de seguridad para controlar a sus gobernados, pero sí 
para un automóvil Camaro, de lujo, que vale alrededor de medio millón de pesos, y es que luego de los hechos ocurridos 
donde hubo linchamientos y disturbios por fraude en un concierto al edil no se le ha visto por la cabecera municipal y mucho 
menos se ha pronunciado por la muerte de un sujeto a manos de vecinos y por las agresiones que le hicieron perder un ojo a 
otro que fue confundido. Dicen que a lo mejor Charrez anda disfrutando de las carreteras en su auto de lujo, mientras en 
Ixmiquilpan hay ingobernabilidad. 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“El gobierno de Hidalgo y el DIF estatal trabajan en la defensa de los derechos humanos de las mujeres, quienes deben 
conocerlos y exigirlos, también en sus hogares y comunidades, en ello cuentan con el apoyo del gobernador Francisco Olvera 
y de todo su equipo” 
Guadalupe Romero Delgado 
Titular del DIFH sobre derechos de mujeres. 
 
 “Tenemos que ponernos de acuerdo, hacer un convenio, ver cómo vamos a bajar los recursos, en qué bolsa quedan, hacer la 
licitación, sí vamos para un ratito de meses de trabajo, pero lo importante es que ya está el acuerdo” 
Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador sobre acciones para apoyar a comerciantes ante el hoy no circula. 
 
 “No hay una deuda como total, esos terrenos desconozco en su momento con qué los pagaron, pero no hay una deuda, por 
el polígono de Platah y por el polígono del aeropuerto no hay una deuda etiquetada como tal” 
Aunard de la Rocha Waite 
Secretario de Finanzas de Hidalgo sobre compra de terrenos para proyecto platah. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que quien aparece como parte de los profesores comisionados de la nómina de la SEPH es uno de los voceros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), Armando Azpeitia, quien ha negado cobrar sin trabajar, 
aunque según la SEPH llega a recibir cerca de 17 mil pesos mensuales sin estar frente a grupo. Tal vez esa sea la razón de su 
lucha contra la reforma educativa, la cual puede que lo ponga a trabajar. 

que la triada magisterial conformada por la ahora rea Mirna García López, Moisés Jiménez Sánchez y Alejandro Soto, todos 
exdirigentes de la Sección XV del SNTE, ha perdido su capital político, ya que se sabe que de 43 mil trabajadores de la 
educación que lideraban en el estado, escasamente se les cuadran unos mil quinientos, lo que hará aún más difícil la 
coperacha económica para pagar la fianza y sacar de las rejas a la exdirigente de la sección XV del SNTE. Todavía falta saber 
si todos sus ya menos adeptos se caen con su cuerno, pues tienen que desembolsar solo 215 millones de pesos. 

que un grupo de panistas en Hidalgo ingresó el viernes un recurso de inconformidad ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación para intentar anular la decisión de CEN del PAN de aplazar un año la elección de la dirigencia estatal. 
Este podría ser un revés para la pretensión de Alejandro Moreno Abud de reelegirse en el cargo. Este grupo de panistas piden 
que convoque a un proceso interno. Dentro de los firmantes de estos documentos resalta el nombre del exdiputado local 
Prisco Manuel. 
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que después de que Ramón Vicente Diez asumiera la secretaria general de la Confederación Nacional de Organizaciones 
Populares, tocará el turno a Erika Trujillo cubrir la titularidad de la Coordinación Regional de Pen la zona de Pachuca. Tal y 
como se comentó cuando Ramón Vicente recibió el banderazo para ir a encabezar el sector popular del estado. 

que comienza a surgir una nueva organización contraria a la Canaco y Canacope, la cual tiene como planteamiento principal 
la afectación que han generado las obras en la calle Guerrero. En los próximos días se espera que fijen su postura y las 
acciones a emprender. ¿Será que los comerciantes piensan que ha faltado representatividad por parte de ambos organismos? 

(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
 
De zoológico a refugio: el cambio de enfoque ahora rinde frutos. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Después de la cerrazón evidenciada por el gobierno de la ciudad de México respecto al programa Hoy No circula, que 
afectaría a muchos hidalguenses con la necesidad de llevar productos o servicios a la capital del país, el gobernador de 
Hidalgo concreta acuerdos importantes para reducir efectos de dicha puesta en marcha y respaldar a los automovilistas. De 
tal forma que entregará su administración en breve varios miles de equipos para aminorar la contaminación. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Mayka Ortega: Ante las complicaciones ocasionadas por los recientes acontecimientos climatológicos, la secretaria 
del Trabajo y Previsión Social en Hidalgo se trasladó a Almoloya para, en nombre del gobierno del estado, externar su 
solidaridad y entregar apoyos de diversa índole para así hacer más llevadero este trance e insistió en que la labor es siempre 
apoyar a todos los hidalguenses en desagracia. 

Abajo-Bárbara Cajero: Aunque Bárbara Cajero lleva varios años, su caso ejemplifica que no siempre se alcanza el éxito 
sólo por estar ahí, falta coordinar el trabajo necesario para demostrar que se es buen elemento. De ahí que el área de 
Comunicación de Turismo y Cultura quede en el rezago, pues no logra un verdadero vínculo con los representantes de los 
medios de comunicación y finalmente “no ata ni desata”. 

(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
ATRÁS 
El equipo encargado de la organización del evento en donde el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, 
entregó apoyos, el cual fue celebrado el martes en Tulancingo, dio la nota con una estricta asignación de 
lugares a los invitados. 
Resulta que el ex alcalde de Tulancingo, Jorge Márquez, llegó muy temprano al lugar del evento y se sentó en 
la primera fila pero al ser detectado le pidieron que buscara otro lugar porque ese y otros sitios estaban 
reservados para los denominados invitados especiales. 
Luego de algunas aclaraciones el ex edil aceptó su condición de simple mortal y tuvo que buscar acomodo entre todos los 
asistentes, pero eso sí muy lejos del presídium. 
 
TLAHUILTEPA 
El alcalde de este municipio, Israel Martínez, sí que supo negociar con Petróleos de México (Pemex) y con la 
empresa encargada de la construcción de un gaseoducto que cruzará por ese municipio. 
Pues el munícipe al enterarse de la obra pidió como “derecho de vía” más de 70 millones de pesos, camionetas 
para el servicio del ayuntamiento y la rehabilitación física del edificio sede de la presidencia municipal. Al final y 
para su fortuna todo le fue concedido por los empresarios involucrados en el proyecto. 
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HUASTECA 
Que los grillitos de La Crónica de hoy en Hidalgo extienden sus lazos informativos hasta la región Huasteca y 
que a partir de mañana tendrán mucho que comentar sobre el acontecer político y social de esa importante 
región. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-Crecen robos en 3 delegaciones: En 18 meses de gestión del jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera, el 
número de averiguaciones previas por robo registró una caída de 13%. Sin embargo, en tres delegaciones, más de una 
modalidad de este delito repuntó. Azcapotzalco es el foco más crítico. Los datos se obtuvieron de las estadísticas de 
averiguaciones previas que la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF) entrega mensualmente al 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). En la delegación Azcapotzalco el atraco ha ido 
en aumento. En el primer semestre de 2014, el robo de autos creció 10%; a transportistas, 16% y a instituciones bancarias, 
300%. Esto respecto al mismo periodo del año anterior. Si se compara la actividad delictiva en los últimos dos semestres 
(julio-diciembre 2013 y enero-junio 2014) se observa que todas las modalidades de robo repuntaron en esta demarcación. El 
incremento delictivo en Azcapotzalco no se explica por un crecimiento poblacional de la delegación, ya que cifras del Consejo 
Nacional de Población (CONAPO) muestran que el número de habitantes pasó de 411 mil en 2013 a 408 mil en 2014. Por otra 
parte en la delegación Gustavo A. Madero, el robo a negocios creció 30% mientras que el robo a instituciones bancarias, 
prácticamente se duplicó. También se registró un aumento de 3% en el robo de vehículos. El caso de la delegación 
Xochimilco dos tipos de robo crecieron: a instituciones bancarias (100%) y de autos (8%). EL UNIVERSAL analizó el 
comportamiento de las denuncias hechas por seis diferentes tipos de robo en cada una de las delegaciones del Distrito 
Federal: robo a transportistas, a instituciones bancarias, a negocios, a transeúntes, a casas habitación y de vehículos. Se 
comparó el número de denuncias durante el primer semestre de 2014 respecto al primer y segundo semestres de 2013, 
periodo que comprende la actual administración capitalina. El ejercicio se llevó a cabo de dos formas: comparando el número 
de denuncias totales y las tasas delictivas por cada 100 mil habitantes. Independientemente del indicador utilizado, los 
resultados para todas las delegaciones se mantienen. En cuatro demarcaciones –Cuauhtémoc, Iztacalco, La Magdalena 
Contreras y Milpa Alta– no hubo incremento en las averiguaciones previas por robo, y en el resto de las delegaciones al 
menos una de las modalidades de robo aumentó. Aunque Azcapotzalco, Gustavo A. Madero y Xochimilco son las 
demarcaciones con mayor crecimiento de denuncias por robo, las delegaciones Cuauhtémoc, Benito Juárez y Venustiano 
Carranza son las que mantienen las tasas delictivas más altas.  
Crece robo de autos  
En la primera mitad de 2014, las denuncias por robo de autos crecieron en ocho de las 16 delegaciones del Distrito Federal. El 
delito de robo de vehículos se disparó 54% en Cuajimalpa y 36% en Miguel Hidalgo en relación al mismo periodo del año 
anterior. En Álvaro Obregón crecieron un 12% y en Azcapotzalco y Tlalpan, 10%. Aunque en menor medida, las denuncias 
también aumentaron en Benito Juárez (9%), Xochimilco (8%) y la GAM (3%). Por otra parte, el robo a transportistas creció 
en Coyoacán (33%); Azcapotzalco (16%) e Iztapalapa (3%), mientras que el robo a instituciones bancarias subió en 
Azcapotzalco (300%), Gustavo A. Madero (100%), Xochimilco (100%) y Venustiano Carranza (50%). Asimismo, las denuncias 
por robo a negocios tuvieron un repunte en Gustavo A. Madero (30%) y Tláhuac (13%). Las cifras en cuanto a robo a 
transeúnte y robo a casa habitación no muestran incrementos en ninguna delegación. Sin embargo el robo a transeúnte se 
mantiene como la primera modalidad de robo en la ciudad de México con 29 mil 371 casos. Por otra parte, expertos como 
Alejandro Hope y Luis Herrera-Lasso comentaron que el número de las denuncias y/o averiguaciones previas no son 
suficientes para saber si un delito aumentó o bajó. Esto debido a que un alto porcentaje de ilícitos no se denuncian, lo que se 
conoce como “cifra negra”. La más reciente Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE 
2013) que levanta el Inegi muestra que la “cifra negra” del robo a casa habitación es de 88%. Asimismo, 94 de cada 100 
robos en la calle o en el transporte público y 95 de cada 100 robos de autopartes tampoco se denuncian. La modalidad con la 
“cifra negra” menor es el robo de vehículos, pues 67 de cada 100 sí se denuncian. A decir de los expertos, el comportamiento 
de las averiguaciones previas podría brindar más luz acerca de lo que sucede con este delito. (Saúl Hernández, primera 
plana). 
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La Jornada-Exige la permanente quitar la concesión a la mina en Cananea: Con el respaldo de todos los grupos 
parlamentarios, la Comisión Permanente del Congreso exhortó al gobierno federal a que ordene cancelar la concesión 
otorgada a Grupo México en relación con la mina Cananea, por el daño ecológico y riesgo ambiental provocados por el 
derrame de 40 mil metros cúbicos de sulfato de cobre acidulado al caudal de los ríos Sonora y Bacanuchi. En un punto de 
acuerdo inicialmente presentado por el PRI, pero adicionado con propuestas de Movimiento Ciudadano (MC), PRD, PAN y PT, 
también se solicitó al gobierno de Sonora, a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) y a la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) que decreten la suspensión de actividades de la mina Cananea en tanto se evalúan los 
daños provocados. Incluso se pidió a esas dependencias que presenten denuncias ante la Procuraduría General de la 
República (PGR) a fin de que se apliquen las sanciones por daños ecológicos generados por el mal manejo de las sustancias 
químicas derramadas. 
Llaman a presentar denuncias 
También se solicitó a las autoridades correspondientes que por la vía competente demanden a la empresa responsable del 
derrame el resarcimiento y la indemnización total de los daños causados al medio ambiente y a la población en general. En la 
sesión en la que se aprobó el punto de acuerdo se acordó además exhortar al Ejecutivo federal a deslindar responsabilidades 
en caso de que la empresa Buenavista de Cobre –filial de Grupo México, encargada de explotar la mina de Cananea– haya 
operado sin cumplir con la ley y se aplique el artículo 172 de la Ley de Equilibrio Ecológico, que prevé la suspensión, 
revocación o cancelación de la concesión cuando la ‘‘gravedad de la infracción lo amerite’’. El grupo parlamentario del PRI 
llevó el punto de acuerdo a tribuna para solicitar cuatro exhortos: que el gobierno del estado (de Sonora), las secretarías de 
Economía, del Medio Ambiente y la Conagua decreten las suspensión de actividades en esa mina; que la Secretaría de 
Economía cancele dicha concesión a Grupo México; que la Conagua denuncie ante el Ministerio Público los hechos para que 
se realicen las investigaciones correspondientes, y que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados 
constituyera una comisión especial para la investigación. El punto de acuerdo lo llevó al pleno del diputado priísta Ricardo 
Pacheco, quien destacó que el derrame no fue informado de forma inmediata por la empresa minera a las autoridades ni a la 
población, lo cual impidió que se tomaran las medidas necesarias para prevenir que esta catástrofe ambiental llegara al nivel 
en que hoy se encuentra, el cual se identifica ya como uno de los mayores ecocidios registrados en el país. Alfonso Durazo 
Montaño, diputado de MC, tras destacar la gravedad de los hechos criticó la actuación de las autoridades estatales y 
federales, las que ‘‘pretendieron nadar de a muertito frente al problema’’, no sólo sin hacer nada, sino buscando ocultar la 
información hecha pública por la ciudadanía y los medios nacionales e internacionales. Incluso, citó que la Secretaría de 
Gobernación (SG) negó a varios municipios afectados la declaratoria de emergencia, y refirió que no debería sorprender ‘‘el 
desdén y la irresponsabilidad’’ de Grupo México, el mismo que hace ocho años dejó abandonados a los mineros y deudos de 
las víctimas de Pasta de Conchos, en Coahuila. ‘‘Lo más grave es que esto no es sino el prólogo de lo que nos espera si no 
actuamos con firmeza y con autoridad frente a la presencia de las empresas que vendrán en bola, a explotar nuestros 
recursos naturales’’, advirtió el diputado sonorense. A su vez, Dolores Padierna, senadora del PRD, pidió que estos hechos no 
formen parte de la larga lista de abusos y violaciones impunes de las mineras, particularmente de Grupo México, que ha sido 
uno de los consorcios ‘‘consentidos’’ por los distintos gobiernos federales, gozando de total impunidad anta la falta constante 
a la ley. Pidió que ante este derrame de 40 mil metros cúbicos de químicos dañinos –equivalente al agua contenida en 16 
albercas olímpicas– le sea retirada la concesión a este grupo minero. En tono mucho más mesurado, el senador panista 
Héctor Larios Córdova dijo que ‘‘lo más importante, más que obligar a la empresa minera a suspender sus actividades o 
cancelar la concesión –lo que debe hacerse si procede–, es que se haga un diagnóstico independiente para determinar los 
daños que se hayan ocasionado’’. (Víctor Ballinas y José Antonio Román, primera plana). 
Excélsior-El PRI propone recortar 'pluris'; inicia proceso para realizar consulta popular: César Camacho Quiroz, 
presidente nacional del PRI, anunció que su partido propondrá en una consulta popular la eliminación de 100 diputados 
federales y 32 senadores plurinominales. Explicó que iniciarán los trabajos para cumplir con el primero de los requisitos para 
poder solicitar al Congreso la realización de la consulta: reunir antes del 15 de septiembre un millón y medio de firmas, 
equivalentes a 2% de la lista nominal de electores. De acuerdo con el dirigente nacional, la propuesta busca que la Cámara 
de Diputados quede integrada sólo por 400 legisladores y el Senado por 96. “En ambas se garantiza la pluralidad como valor 
de la democracia”, dijo. Al recordar que la reducción de legisladores fue un compromiso de campaña del presidente Enrique 
Peña Nieto, Camacho Quiroz dijo que, de prosperar, también se reducirá el gasto público, facilitará la construcción de 
acuerdos y mejorará la calidad de debate parlamentario. ¿Estás de acuerdo en que se modifique la Constitución, para que se 
eliminen 100 de los 200 diputados federales plurinominales y los 32 senadores de representación proporcional?”, es la 
pregunta que el PRI formularía para el 7 de junio. 
El PRI consultará las plurinominales 
El PRI hará uso de la consulta popular para preguntar a la ciudadanía si está de acuerdo en que sea modificada la 
Constitución y que sean eliminados 100 de 200 diputados de representación proporcional o plurinominales, así como 32 
senadores. El dirigente nacional priista, César Camacho Quiroz, quien dijo que a través de la estructura del partido iniciarán 
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con la recolección de poco más de un millón y medio de firmas que equivalen a 2% de la lista nominal de electores, a fin de 
reunirlas antes del próximo 15 de septiembre, cuando vence el plazo para presentar la solicitud ante el Congreso. No vamos a 
perder calidad en la representación política, vamos a hacer, si esto prospera, que sea más eficiente el trabajo de ambas 
cámaras, que una quedaría, si esto caminara, de 400 y la otra de 96, y en ambas se garantiza, la pluralidad como valor 
inherente de la democracia”, explicó el líder tricolor. Camacho Quiroz, dijo que de esta manera el PRI está siendo coherente 
con sus propuestas y con las de su entonces candidato presidencial Enrique Peña Nieto, para reducir el número de 
plurinominales, con el objetivo de “imprimir mayor calidad a la democracia”. El presidente Enrique Peña Nieto, entonces 
candidato, no ofreció la supresión de los diputados de representación proporcional, sino la reducción en 100. El partido, que 
lo postuló y lo respalda absolutamente en la gestión presidencial, retoma ese compromiso de campaña, lo lleva a la discusión 
ciudadana, esperando el respaldo de los que tienen derecho a participar para convertir esta pregunta en una expresión de 
democracia directa”, dijo. El entonces candidato Enrique Peña Nieto colocó en el lugar número tres, de sus 266, 
compromisos, que firmó ante notario público: “Promover la eliminación de 100 Diputados Federales”. Conocedor de la 
capacidad de convocatoria del Comité Ejecutivo Nacional y del PRI en su más amplia expresión, estamos absolutamente 
seguros de que, como se dice en el medio jurídico, en tiempo y forma habremos de acreditar ante las autoridades 
competentes la requisitación, la cumplimentación de los requisitos, a efecto de llevar a cabo el próximo 7 de junio de 2015 la 
pregunta dirigida a la ciudadanía, a los electores mexicanos, para saber si están de acuerdo en la eliminación”, señaló 
Camacho Quiroz. La pregunta que estaría formulando el PRI sería la siguiente: Estás de acuerdo en que se modifique la 
Constitución para que se eliminen 100 de los 200 diputados federales plurinominales y los 32 senadores de representación 
proporcional.” Después, en entrevista con Ricardo Alemán para Grupo Imagen Multimedia, el dirigente priista destacó que 
lo importante no sólo es que se disminuya el gasto público, sino también tener una representación eficiente que procese sus 
decisiones con agilidad. 
PRIMERAS PROPUESTAS 
El 22 de octubre de 2012, el aspirante a la candidatura presidencial del PRI Enrique Peña Nieto propuso eliminar 100 
diputaciones plurinominales federales. 

• En enero de 2010, el periodista Pedro Ferriz de Con inició una campaña para eliminar a los legisladores 
plurinominales del Congreso. Un año después, en abril de 2011 entregó a la Cámara de Diputados cuatro millones 
de firmas ciudadanas que reprueban la existencia de los legisladores plurinominales. 

• En mayo de 2011, El Partido Acción Nacional (PAN) presentó en la sesión de la Comisión Permanente una iniciativa 
que reforma los artículos 52, 53 y 54 de la Constitución, con el propósito de reducir 100 diputados de representación 
plurinominal. 

• En diciembre de 2009, el entonces presidente Felipe Calderón Hinojosa del Partido Acción Nacional (PAN), propuso 
reducir el número de asientos en el Congreso como parte de su iniciativa de reforma política, pero el planteamiento 
no prosperó. 

• Actualmente, la Cámara de Diputados está integrada por 500 diputados: 300 de mayoría relativa, elegidos por la 
ciudadanía, y 200 plurinominales. 

• El Senado está integrado por 128 senadores, 64 de mayoría relativa, 32 de primera minoría; es decir, se asigna uno 
por estado y uno por el DF al partido que haya obtenido el segundo lugar, y 32 plurinominales. (Carlos Quiroz, 
página web). 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

Ojo por ojo… ¿Y niño por niño?: La intimidación escolar se manifiesta en diversas formas de maltrato y violencia verbal, 
física y en las redes sociales. El bullying será un grave problema de salud pública si no se logra sensibilizar y capacitar a 
quienes lo tienen ante sus narices: padres y profesores. Lo sucedido ayer en un plantel de la colonia Del Valle de la Ciudad de 
México evidenció esa deficiencia: apoyado por la propia directora, un centenar de padres de familia buleó a un menor 
buleador y… ¡a su madre! Del niño dicen que intentó ahorcar a un compañero y cometer otra veintena de agresiones 
(inclusive contra personal docente). La directora, sin embargo, fue incapaz de evitar el acribillamiento de un chamaco 
probablemente agredido, a su vez, en su vida extraescolar. ¿Y los superiores de la directora? Cachetona y tardíamente, dieron 
de baja al buleador y lo canalizaron a otro plantel. ¿Por qué no actuaron antes? A las deficiencias educativas añádase la 
intimidación escolar y su manejo como las grandes asignaturas pendientes en los colegios públicos y privados del país. 

 
(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

A propósito de la golpiza a Lilly Téllez...: A Lilly Téllez en especial, pero también a nosotros por la entrevista colectiva al 
presidente Peña Nieto. Antes que nada, subrayo que el juicio del televidente es inapelable. Si él vio un mal programa, no hay 
nada que objetarle. O si le pareció largo, aburrido, descafeinado, dudoso. Cosa muy distinta es el encono disfrazado de 
criticismo en las redes sociales. El insulto tuitero anónimo. La majadería maquinada. La incitación al linchamiento, mal 
ataviada de espontáneo #hashtag. Sobre las redes, escribe Mario Vargas Llosa en su reciente novela El héroe discreto: “Los 
hechos desaparecen bajo un chisporroteo frenético de exageraciones, invenciones, chismografías, calumnias y vilezas donde 
parece salir a flote toda la maldad, la incultura, las perversiones, resentimientos, rencores y complejos de la gente”. Una 
inconmensurable barbarie, la llama el Nobel. Estoy absolutamente de acuerdo. Pero así se juega ahora y hay que asumirlo. 
Unos toman riesgos (y seguramente se equivocan, nos equivocamos), mientras una multitud impune escupe y lanza 
excremento. Unos tratan de cumplir los criterios mínimos del rigor profesional, otros mienten y manipulan con desvergüenza. 
Unos dan la cara, otros se emboscan cobardemente. Ni hablar, es el espíritu de la época. Sobre las preguntas que he recibido 
en buena lid, respondo: me invitaron… dije que sí sin pedir detalles… pregunté al Presidente lo que se me ocurrió y pude… no 
me hizo feliz el ejercicio ni me gustó el programa, pero celebro haber participado. Un abrazo a Lilly y a mis compañeros de 
esa noche. 

(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-En Privado…  
 
Fuera todos los "pluris": En la lejana pero fundamental reforma política que instrumentó Jesús Reyes Heroles en 1977, 
cuando era secretario de Gobernación en la Presidencia de José López Portillo, y luego en la de 1986, se crearon, y luego 
duplicaron, los diputados plurinominales, lo que se ampliaría con la aberración legal de los senadores plurinominales, a pesar 
de que representan a una entidad federativa. Pero las cosas se acomodaron, como se hace en política, espacio en el que si la 
ley lo impide, se interpreta o se modifica. El espíritu de Reyes Heroles, al sacar a la izquierda de la cárcel y de la 
clandestinidad, era hacerle espacio en el campo de las instituciones: los partidos políticos y, legalizados éstos, en el Congreso, 
primero en la Cámara de Diputados, luego en el Senado. Y para ello, sabedor de que no tenían la presencia ni la militancia 
necesaria para ganar elecciones, eran los tiempos de la aplanadora del PRI, creó la figura del diputado plurinominal que les 
abría el camino al Congreso, asegurándoles curules, aún sin ganar un solo distrito. Ese fue el espíritu del legislador, como 
dicen los estudiosos, y sí, ese fue el inicio del México democrático de hoy en el que tras la reforma de Ernesto Zedillo en 
1996, el PRI perdió al año siguiente, 1997, su mayoría histórica en el Congreso para no recuperarla nunca, y tres años 
después, en 2000, la Presidencia de la República, que retomaría doce años más tarde, en 2012. En ese correr de los años, 
cambio de siglos y el surgimiento de los equilibrios políticos, la figura del plurinominal perdió su razón de ser y se pervirtió. 
Enrique Peña Nieto, durante su campaña, planteó la reducción de los plurinominales y luego lo plasmó en el Pacto por 
México, donde no voló por no ir en el interés del PAN y menos del PRD. Ayer, César Camacho, presidente del PRI, anunció 
que en las elecciones federales del año que viene su partido llevará a consulta pública la eliminación de los 32 senadores 
plurinominales y cien de los 200 diputados, lo que es un gran avance. Pero lo que se busca es que eliminen a todos los 
plurinominales que ya no tienen razón de ser. 
RETALES 
1. CALOR. Gustavo Madero descalificó las versiones de un rompimiento con Rafael Moreno Valle, uno de sus principales 
operadores. Dijo que él busca fortalecer, no debilitar, a todos los liderazgos panistas y que el gobernador de Puebla es uno de 
ellos; 
2. PREMONICIÓN. Significativa ausencia de Carlos Romero Deschamps, en el mensaje, ayer, de Emilio Lozoya y Pedro 
Joaquín Coldwell a los trabajadores de Pemex sobre la reestructuración de la empresa; y 
3. VISITA. No está previsto en Los Pinos el encuentro del presidente Peña Nieto con el Presidente Obama, el 28 en 
Brownsville, Texas. La reunión está considerada pero más adelante, en su visita a Washington 
 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

:Que al volver de su gira por Jalisco, donde presentó el programa de créditos para el campo y la pesca, Enrique Peña 
Nieto se acercó a los reporteros de la fuente presidencial para hablar del tema, pero les pidió apagar cámaras y micrófonos. 
Lo que sí anunció es que, al igual que el año pasado, podría rendir su Informe el 2 de septiembre, una vez hecho el trámite 
formal de entrega al Congreso de la Unión. 

También fue confirmada la reunión que tendrá Peña con Barack Obama, el jueves 28, después de que concluya su gira por 
Los Ángeles y Sacramento, donde se entrevistará con migrantes y autoridades locales. 

:Que el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Manlio Fabio Beltrones, instruyó a sus vicecoordinadores, Héctor 
Gutiérrez de la Garza y Manuel Añorve, buscar a los secretarios de Hacienda, Luis Videgaray, y de Gobernación, 
Miguel Ángel Osorio Chong, para que asistan a la reunión plenaria del partido a fin de delinear los proyectos que son 
prioridad para el presidente Peña Nieto, de cara a la mitad de su gestión. 

:Que en la bancada del PRD en la Cámara de Diputados siguen moviendo sus fichas para definir quién ocupará la presidencia 
de la Mesa Directiva en el próximo periodo ordinario de sesiones. 

La vicepresidenta Aleida Alavez realiza amarres no solo en su fracción, sino en otras como la del PT, cuyas legisladoras le 
ofrecieron respaldo para que sea ella quien sustituya al panista José González Morfín. 

:Que, hablando de diputados, el ausentismo en San Lázaro es tan marcado después de cuatro periodos extraordinarios, que 
a la reunión de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación solo acudió la legisladora Lizbeth Rosas, 
del PRD, mientras que los otros 26 integrantes brillaron por su ausencia. 

Bueno, el presidente del grupo de trabajo, José Luis Muñoz, y los tres secretarios ni siquiera se tomaron la molestia de 
bajar al salón ante el reporte de la falta de quórum. 

:Que aunque Gustavo Madero diga lo contrario, como lo aseguró el ex presidente Felipe Calderón, en el PAN hay una 
crisis, y prueba de ello es la renuncia de un destacado militante tijuanense. 

Quien fuera senador, alcalde de la ciudad y funcionario el pasado sexenio Héctor Osuna Jaime, también ex titular de la 
Cofetel, envió una carta al PAN en la que solicita su baja del padrón sin un solo argumento de su salida. Solo basta recordar 
que Osuna fue aspirante a la candidatura azul a la gubernatura de Baja California y denunció prácticas para favorecer el 
triunfo del actual mandatario, Francisco “Kiko” Vega. 

 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Otra vez el campo: ¿Qué nos hace suponer que la nueva Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero será más eficiente que sus predecesores? ¿No hemos tenido suficiente con las experiencias de Banrural, Banjidal y 
todos sus demás predecesores? Apenas en 2002 se decretó la extinción de Banrural, el Banco Nacional de Crédito Rural, que 
incluía a un banco principal y 12 regionales. El sistema surgió de un primer Banco Nacional de Crédito Agrícola, creado en 
1926 por el presidente Plutarco Elías Calles, al cual se le fueron añadiendo otros, como el Banco Nacional de Crédito Ejidal de 
Lázaro Cárdenas en 1935 y el Banco Nacional Agropecuario de Gustavo Díaz Ordaz de 1965. Parecía de hecho que los 
presidentes creaban nuevos bancos para el campo para dar puestos bien pagados a sus aliados políticos, esos que los 
ayudaban a controlar el importante voto rural. Luis Echeverría unificó todo el sistema bajo la égida del Banco Nacional de 
Crédito Rural, o Banrural, que aunque enriquecía a directores, ejecutivos y gestores perdía enormes cantidades de dinero. La 
razón era muy sencilla. Una vez que alguien con poder político aprobaba un crédito, los usuarios sabían que ya no tendrían 
que pagarlo. No en balde se pagaban buenas comisiones a quien gestionaba el préstamo. Banrural dedicaba al final cinco de 
cada seis pesos de su presupuesto no a prestar a los productores del campo sino a mantener un enorme ejército de 
burócratas. El gobierno de Vicente Fox reconoció la quiebra de Banrural. Los contribuyentes tuvieron que absorber las 
pérdidas. En diciembre de 2002 se anunció que el costo de la liquidación de Banrural ascendía a 31,363 millones de pesos, lo 
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cual incluía las indemnizaciones para su personal. Otros 17,515 millones de pesos se destinaron a la creación de una nueva 
institución, Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (Financiera Rural) que reemplazaría a 
la anterior (La Crónica, Notimex, 13.12.03). En 2013, ya en el gobierno de Enrique Peña Nieto, se transformó la Financiera 
Rural aunque se mantuvo el nombre anterior. Ayer en Jalisco el Presidente puso en marcha formalmente el programa de la 
nueva institución, que dedicará 44 mil millones de pesos a productores del sector agroalimentario. Peña Nieto ofreció ayer 
una presentación de los programas de la Financiera. Habló de que se otorgarán créditos con un costo por debajo de los que 
da la banca comercial: 7 por ciento para hombres y 6.5 por ciento para mujeres. El que se busque ahorrar costos a los 
productores del campo podría ser positivo, especialmente porque la banca comercial difícilmente puede prestar a los 
productores del campo por los problemas de propiedad y de recuperación de créditos. Salta a la mente de inmediato, sin 
embargo, el que se otorguen tasas de interés distintas a hombres y mujeres. Esto es seguramente inconstitucional, ya que 
todos los mexicanos somos iguales ante la ley, pero además llevará a actos de simulación que a la postre pueden resultar 
muy dañinos. En la parte fundamental del tema, sin embargo, está la pregunta de si la creación de grandes programas de 
financiación preferencial por parte del gobierno es la forma de sacar adelante un sector como el campo. Muchos países del 
mundo subsidian al agro, pero nuestros programas siempre han sido ineficientes y corruptos. Han llevado a la corrupción y a 
la creación de grupos de poder que viven del saqueo de los recursos gubernamentales. Quizá la verdadera solución al campo 
radica no en tirarle dinero público sino en eliminar el sistema ejidal que tanto daño ha causado y permitir que el campo 
mexicano entre a un verdadero sistema de mercado.  
Suspender actividades 
La Comisión Permanente del Congreso pidió al gobierno que suspenda las actividades de la mina de Cananea, operada por 
Grupo México, por un derrame de solución ácida en el río Sonora. Las consecuencias económicas podrían ser enormes.  
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

Sobre la vacilada de consulta popular del PRI: Primero fue la izquierda quien, de manera seria y legítima, planteó que 
el tema energético se sometiera a una consulta popular en las elecciones de 2015. Tuvo tanto éxito este llamado, que luego 
el PAN anunció que haría su propia consulta: preguntarle a los ciudadanos si querían que se subiera el salario mínimo. A 
diferencia de lo propuesto por la izquierda, aquí estamos hablando de una táctica simplona y absurda: si en la boleta electoral 
apareciera la opción de subir los salarios, ¿quién en su sano juicio diría que no? Resulta que ahora el PRI ha salido con su 
propia vacilada. Quiere que en 2015 haya otra consulta popular para ver si se modifica la Constitución a fin de eliminar 100 
de los 200 diputados federales plurinominales y los 32 senadores de representación proporcional. Al margen de que estoy de 
acuerdo con el fondo de esta idea, y ya habrá oportunidad de explicar por qué, la realidad es que el PRI está realizando esta 
propuesta como una manera de posicionarse frente a las consultas que pretenden la izquierda y el PAN. Con los panistas 
estarían compitiendo con una pregunta que ya sabemos de antemano que tendría una apabullante respuesta positiva. Como 
lo demuestran las encuestas, los mexicanos tienen en muy poca estima a los legisladores y, si se trata de disminuir su 
número, pues esto resulta muy popular. De hecho, en una de esas ganaría la propuesta de desaparecer por completo al 
Poder Legislativo, aunque esto significara una afrenta a la democracia representativa. Pero la movida del PRI está, me 
parece, más dirigida a pegarle a la izquierda, quien, recordemos, quiere una consulta popular para desafiar el mayor logro 
legislativo de este sexenio: la Reforma Energética. Se trata de una propuesta bien pensada para competir contra la izquierda 
en varios frentes. Primero, en los medios de comunicación. Con la propuesta del PRI, ya no sólo se va a hablar de la consulta 
energética. La desaparición de 100 diputados y 32 senadores plurinominales le robaría cámaras y micrófonos. Aparte de los 
debates para ver si entran los capitales privados al sector energético, los habría sobre la conveniencia de reducir el número 
de plurinominales. La otra arena de competencia sería la jurídica. Ahí es donde, me parece, la propuesta del PRI lleva mucha 
jiribilla. El gobierno priista se opone a la consulta popular energética porque considera que no puede haber este ejercicio de 
democracia directa para reformas constitucionales ni para leyes que tengan que ver con los ingresos del Estado. El asunto, 
dicen los priistas, lo va a tener que resolver la Suprema Corte de Justicia. Pero ahora son los priistas los que están 
proponiendo una consulta de un tema que también está prohibido de ser objeto de una consulta popular: “la materia 
electoral”. Claramente lo ordena el artículo 35 constitucional. Y nadie puede negar que la desaparición de los legisladores 
plurinominales es un asunto electoral. Más aún, el PRI pretende una consulta para ver si se modifica la Constitución. Pero 
bajo su propio argumento sobre la energética, esto sólo puede hacerlo el Constituyente Permanente. En este sentido, me 
parece que la Corte va acabar rechazando la consulta del PRI, tal como el PRI espera que se rechace la de la izquierda. Y así 
quedarían tablas: “a ti te rechazaron una al igual que a mí”. Finalmente, el PRI está proponiendo esta consulta porque es un 
tema que, como el energético para ellos, le pegaría durísimo a la izquierda. Si desaparecieran 100 diputados y 32 senadores 
plurinominales, la izquierda perdería mucha presencia en el Congreso. Máxime ahora que están divididos en cuatro partidos. 
Sería muy difícil que en 2018 ganaran posiciones de mayoría relativa (distritos en diputados y estados en senadores). Su 
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fuerza en el Legislativo estaría más bien en las posiciones de representación proporcional, de tal suerte que, si éstas 
disminuyen, pues la izquierda perdería poder. Y a ningún partido le gusta perder poder, lo cual dejaría a los cuatro de 
izquierda en la muy incómoda postura de defender en 2015 los plurinominales frente a un electorado que no sólo aborrece a 
los legisladores, sino en particular a aquellos que llegan por la vía plurinominal. En suma, se trata de una chicaneada del PRI 
para no quedarse atrás en este asunto de las consultas populares. Una lástima, porque este método de democracia directa 
debería tomarse en serio. Resulta que todavía no lo probamos en México y ya se está desvirtuando. Primero, con la idea 
chabacana del PAN, y ahora con esta vacilada del PRI. 

(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 

Los bomberos de Peña Nieto: 

UN PAR DE BOMBEROS llegó ayer a la explanada de las instalaciones centrales de Petróleos Mexicanos. El secretario de 
Energía, Pedro Joaquín Coldwell, y el titular de Pemex, Emilio Lozoya, buscan evitar un incendio laboral en la petrolera y se 
reunieron con los trabajadores, a quienes transmitieron un mensaje de certidumbre sobre lo que viene para la nueva empresa 
y el sector, tras la reforma energética. La reunión, nos comentan, —a la que no acudió el senador del PRI y líder del sindicato 
petrolero, Carlos Romero Deschamps—, se celebró sin contratiempos y con un buen ambiente. Aunque no hay un fuego 
inminente en la plantilla laboral, es necesario que la mancuerna Coldwell y Lozoya haga tareas de prevención y controle 
cualquier chispita que amenace con iniciar alguna quemazón, nos alertan. 

NO ES DÍFICIL, sino simplemente imposible, que el Movimiento de Regeneración Nacional, que encabeza Andrés Manuel 
López Obrador, tenga una bancada en la Cámara de Diputados, nos explican. Le comentamos ayer en este espacio que al 
menos una media docena de diputados afines al tabasqueño busca conformar un grupo parlamentario de Morena en San 
Lázaro, pero que las autoridades de la Cámara lo ven muy complicado. Nos aseguran que el caso es imposible y no hay 
manera de que Morena tenga acceso al Congreso por el simple hecho de que un partido político que no participó en el 
proceso electoral de 2012 no tiene derecho legal a contar con diputados federales. 

DESDE LUEGO que siempre es deseable para los gobiernos un encuentro entre los presidentes de México, Enrique Peña 
Nieto, y de Estados Unidos, Barack Obama. Pero en breve no va a ocurrir esa posibilidad, nos aseguran. El jefe del Ejecutivo 
mexicano viaja a EU la próxima semana y en ese contexto se manejó la versión, no confirmada, de que Los Pinos trabajaba 
con la Casa Blanca en la posibilidad de que ambos mandatarios tuvieran un breve encuentro el jueves de la próxima semana, 
sin embargo, no hubo asidero en ese terreno. El presidente de México viajará el próximo lunes a California para visitar las 
ciudades de Los Ángeles y Sacramento, donde se reunirá con la comunidad mexicana y con migrantes, nos comentan. 

LA SUERTE del senador Miguel Barbosa, coordinador parlamentario del PRD, está en las manos de su colega priísta, Emilio 
Gamboa. Nos aseguran que Barbosa sólo espera una reunión bilateral con Gamboa, pues la bancada priísta que él comanda 
tiene los votos necesarios para que el perredista pueda llegar a la presidencia del Senado. Nos dicen que don Emilio y don 
Miguel han cuidado mucho su relación amistosa en los ya dos años que tienen como integrantes de la 62 Legislatura, y que 
su trato ha sido continuo en las últimas semanas, sólo que de la presidencia de la Mesa Directiva no han hablado. Sin 
embargo ha llegado el tiempo, y en las próximas horas el perredista sabrá si cuenta o no con el apoyo del priísta. 

CÓMO CAMBIAN los tiempos y las personas. Ayer en Guadalajara estuvieron en el presídium, muy cerca del presidente 
Enrique Peña Nieto, del secretario de Hacienda, Luis Videgaray, y del titular de Sagarpa, Enrique Martínez, tres líderes 
campesinos que se caracterizaron por su cercanía con la izquierda agrupada en el PRD y en algún momento con Andrés 
Manuel López Obrador: Alfonso Ramírez Cuéllar, José Narro Céspedes y Max Correa. Aplaudieron atentos, corteses y con 
mucho entusiasmo cuando el Presidente anunció el programa de financiamiento de 44 mil millones de pesos para el campo. 
¡Quién lo diría! 

(Redacción, página 02) 
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